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据澳洲日报报道，阿里巴

巴创始人马云披露，他早年在

获允赴澳大利亚探望朋友之

前，曾被拒签七次。马云不久

前在该公司的杭州总部告诉听

众，1985年，澳大利亚根本没有

一项签证类别是给中国人访友

的，只有一项提供给学者、政府

官员和留学生的签证类别。

解读：

马云喜欢说的事情，一定为其提供一个可以获得多少

倍“好处”的机会。

当这个事情可以娱乐、可以外交、可以获利的时候，马云

会有很多料。这就是马云对第一次出国试了七次，然后“终

于获得了签证”故事的解释：一切都缘起于自己12岁时，在

杭州西湖的香格里拉大酒店外碰到了一个澳大利亚家庭。

马云要突出的是：在酒店外找机会练习英文的他，是

一个励志少年。那次29天的旅行打开了他的眼界。马云

还表扬了一下自己，“我在那里学到了澳式英语，还以为自

己学的是正统英语。”

实际上，马云是想顺便告诉大家：阿里巴巴平台上已

有1300多种澳大利亚品牌。（本报记者江雪整理、点评）

“冬虫夏草，现在含着吃。”

正是这句广告词让“青海春天”

变得家喻户晓。而现在，这个

公司的冬虫夏草产品正面临着

停产风险，公司经营受到重大

影响。

2016年3月，青海春天控股

子公司春天药用资源科技利用

有限公司收到了青海食品药监

局发出的通知，其主营产品冬虫夏草纯粉片正式宣告暂停

销售，公司董事长张雪峰遇到了借壳上市以来的最大危

机。

解读：

多年来，中国上千万的老年消费者，在青海春天的高

调宣传下，迷信上了冬虫夏草。事实上，人们连这个企业、

这个企业的管家是谁，都不清楚。如今，公众才知道，张雪

峰一直以公司总设计师身份出现。自2011年正式担任公

司董事长以来，也从未接受过媒体专访。

据公开资料报道，张雪峰曾于北京大成律师事务所四

川省分所担任经理或主任职务。

第一次与业务产生交集应该追溯到2003—2005年，他

“收购了青海唐古拉药业有限公司并担任公司董事长”。

十年的商人生涯，作为曾经的法律工作者，他应该非

常明白经营冬虫夏草的巨大风险。但行业人不得不佩服

的是张雪峰的“营销学”：一会儿是企业家、一会儿是“科学

家”，青海省药学会常务理事、青海冬虫夏草与人类健康研

究发展基金会理事等，都成为张雪峰的“新头衔”。

张雪峰为了获得冬虫夏草系列产品带来的财富，多年

来一直用“变身术”与相关管理部门周旋。但他能够躲掉

“著名打假人王海”的“打脸”吗？

江湖

张雪峰如何逃过危机？

马云自曝曾被澳大利亚拒签

企业家微博依然温暖
本报记者 江雪

2016 年 6 月 20 日，王石微博则

是一张黑白图片，展示的是一个固

执浪漫的男人，手臂上爬满叶子。

为此，SOHO 中国 CEO 张欣 6 月 27

日的微博写道：“王石是我们尊敬的

前辈。他成就了万科。王总，明年

波士顿马拉松跑道上见！”

这个世界的确变了。

这个世界中的企业家也要跟着

变一变吧？

2016年8月末，因为王健林的那

句“让我们从小目标开始。”使微博

圈子“炸了窝”，而遭遇各种调侃、

刷屏的王健林显得极其平静。

此前，7 月 9 日、10 日马云的微

博显示的是：“无论我们做不做公

益，世界都会发生变化。但你做了，

改变的是你自己。”9 月 7 日，马云

微博平台蹦出好几个笑脸。一位关

注者赞道：杭州，美丽的色彩在于企

业家的慈善光芒。

是的。

今年是马云微博最火爆的一

年，哪怕每天就是几个字、一个表

情。

“中国企业家俱乐部精神家园

的建设开发，离不开博客、微博。王

石离开万科去西方游学3年，微博平

台是他一直与社会、企业家、朋友、

粉丝互动的‘家园’。未来，徐小平

还会继续着他的幽默投资、俞敏洪

依然坚守着他的创业情怀、‘段子

手’冯仑绝不放弃‘段子文学’，史玉

柱也不会老是在微博上谈自家的

猫、马云家的狗，王石更不会永远渲

染万科的悲伤。企业家的精神家

园，不会永远荒芜。因为还有雷军、

郁亮、贾跃亭、柳青等后文化继承

者。”一位金融学者对记者表示。

或许，公众最应该庆幸的是：

2016 年，中国企业家杨元庆、董明

珠、雷军，任正非，都用自己的品牌

手机发微博了。

记者看到，7 月 8 日雷军在微博

写道：“看了《黎明之前》，我立刻成

了吴秀波铁杆粉丝，把他主演的电

视剧都找出来看了看……周末读

《刘永好传》。”

公众看到，中国企业家一直面对

“商场和舆论场”两个战场。 而微博

是新时代给予企业家的独立思想阵

地。

当红投资人、企业家徐小平非常

擅长的互动方式是“寓教于乐”。

2016年8月22日，徐小平为自己

关注的@林依轮一条内容是“中秋马

上到啦！【饭爷】推出辣(love)蜜(me)组

合的中秋好礼！用饭爷辣酱搭配饭

爷茶月饼这个混搭有意思吧！所以

我们就索性跨界到底”的微博点赞，

并给予“90%的网红月饼都不是真的

网红，让网红做月饼，让网红卖月饼，

才是真的红！”的评价。

“这都是投资人最感兴趣的文

字。从中可以嗅出某种商机。企业

家是人，所以，个人的微博阵营，不仅

有价值观做底线，更重要的是靠文化

和情感牵连。”9月7日，一位天天读企

业家微博、微信的广告策划人对《中

国企业报》记者表示。

记者查阅了当当 CEO 李国庆

2016 年的微博。其中一篇写道：“忍

不住说几句话。10 多年前我反驳过

王石观点，每年企业家年会上见面也

只是点点头。但是，王董事长对股东

有好恶且表达出来，不等于对资本不

尊重、王对宝能老板价值蔑视不等于

王对民营资本不尊重。王希望国企

做万科第一大股东，是万科权宜之计

谋，不等于对国有资本献媚，王石及

团队当年为改制大局牺牲了股权，我

们就不要再要求半退休的老人再次

牺牲，且此次是爱情、此次处理大股

东关系的技巧太差了。”

媒体人也看到，仅就“万科股权”

热炒、王石微博陷入最沉寂时间的情

况，知名财经评论家叶檀、企业家毛大

庆、张欣、潘石屹、任志强、冯仑、李国

庆、中央电视台特约评论员杨禹等，都

利用了微博平台给予支持或支招。

5月11日和7月13日，毛大庆的

“35万粉丝”在他微博上读到了“我们

都是航行在夜海的船，恐惧感与生俱

来。能做的是打开每一盏灯，一起照

亮我们的方向”的文字。这是毛大

庆1月3日，在中国最东端的抚远、中

国最美雪乡，伴随着祖国第一缕阳

光，在零下三十度中，用一场与极寒

的“搏斗”、获得第三十四块“全马”奖

牌后，最惹人眼目的一篇微博。

惺惺相惜也好，过往情谊无价也

罢，行业人士知道：这是一个梦想者

故事的结束，也是一个创业者故事的

开始。

史玉柱把“王石只是体面离开或

狼狈离开的问题！”一段文章发表在微

博时，王石的“粉丝”们难以全部接

受。当时，史玉柱的“粉丝”及好友马

云、冯仑第一时间读到了原文。虽然

史玉柱也细致地讲解了他的“觉得最

佳和稀泥收场方案”，但这条微博积累

的1700+条网友评论，还是让很多企业

家读出了一种思想倾向和感情倾向。

2016年7月，已是微信时代。

但是企业家、投资人史玉柱的微

博魅力不减当年。

这不由得令人想起 2010 年春节

前夕，中国企业家俱乐部与新浪微博

共同发起的“微博之夜”。收到一条

红围脖的企业家们，说不清楚“自媒

体”对自己意味着什么。兴奋、疑惑、

担风险的刺激、想红的欲望，通通写

在他们的脸上。

当天，一位企业家写道，从此，生

活、创业、守业的历程中，似乎出现了

一道时刻可以抓得住的情感彩虹。

此后时光，也真应了那句话，每个有

微博阵地的企业家，一句话、一个笑

脸、一个小文转载，瞬间可以获得“万

众欢呼”。这样的感觉，把个别企业

家不自觉地带入了“演艺生涯”，各

色、各类命运故事，也把公众的视野、

情感、道德、文化“翻了个个儿”。

事实也证明，2014 年到 2015 年，

张朝阳、柳传志、王石、冯仑、宁高宁、

俞敏洪、徐小平、潘石屹、张欣、汪潮

涌、王潮歌、夏华们建设起来的、健康

有力量的微博舆论阵地，渐渐变为只

谈风花雪月。

某行业营销专家的综合观点是：

“历史地看，无论是企业家，还是经济

学家、社会学家、作家、百姓，微博力

量和光芒的削弱，不仅仅是微信平台

工具的出现。事实证明，微博只不过

是不再仅仅营销企业家的思想、情感

以及与粉丝的简单互动，而是转向更

加直接的商业利益和品牌合作。”

是的，广告商从未离开微博。成

熟的广告人史玉柱从未离开微博。

“万科之争”、银行高管薪酬、中国

金融人才培育、企业家公益主题，更是

给企业家微博带来了空前的严肃性。

王利博制图王利博制图

李国庆、徐小平、张欣守候着心底那一线希望

史玉柱、马云、冯仑从未离开

任正非、雷军、杨元庆用自己品牌的手机发微博

（上接第一版）由于这种补贴让民众“有便宜可占”，民众和

监管部门便对其反常理性及其给竞争对手的打击视而不

见，更有一些专家把其当成是互联网经济的创新特征，为

其背书、叫好。但是，一旦等这些靠补贴市场击败竞争者

的企业占有控制性的市场份额，形成事实上的垄断地位，

其结果有可能非但会取消所有补贴，还有可能会通过加价

等方式变本加厉地把原来花出去的“补贴”捞取回来。

从现阶段分析，资本暴力对市场秩序的破坏性冲击主

要表现在四个方面：其一是哪里有投资机会资本就会蜂拥

到哪里，导致新兴产业迅速出现产能过剩。光伏太阳能、

风电、新能源汽车都是这样的例子。其二是以财大气粗的

补贴，破坏公平竞争，让创新型小微企业无法生存，达到

“杀死”竞争对手的目的。许多打车软件的死亡已经证明

了这一点。其三是以资本型垄断替代行政性垄断，以资本

暴力替代行政权力，损害消费者及合作方的利益。其四是

巨量的、流动性极强的资本容易引发资产价格的暴涨或暴

跌，并由此导致出现系统性、全局性的金融风险。

当然，社会可投资资本的迅速增长，其积极的一面还

是占主导地位。稍加分析就可以发现，中国互联网经济的

迅猛发展，并不单纯是因为互联网的力量有多强大，而是

由于资本的力量在其中发挥了决定性的作用。假设没有

天使资金、风险投资长期不计代价的“烧钱”行为，长期亏

损的“京东”们非但没有机会在和实体经济的竞争中占据

优势，反而很可能性命不保，早已一命呜呼。

股市的表现已经证明，暴涨之后必然会有暴跌。那么

房市会成为特例吗？对资本的数量和流向进行控制，加快

去杠杆的节奏，防止因资产价格暴涨而造成的暴跌，是防

范中国经济出现系统性、全局性风险的当务之急。楼市和

资产泡沫破裂，以及由此所可能引发的金融崩盘是目前中

国经济中最大的风险，而资本暴力则是风险源。

2016年 7月 11日，巨人网

络集团董事长史玉柱发出

微博，“万科风波，话题敏感，不

宜评论，但大嘴巴忍不住，想喷

几句。”随即其“粉丝”数剧增。

更想不到的是，近日民生银

行薪酬的变化也引来股东史玉

柱的微博评论：“降低薪酬水平

是昏招。可以减人，但决不能减

薪，否则人才严重流失；企业减

人是淘汰没用的人，减薪是赶走

有用的人。”

看似变得“风花雪月”的企

业家微博阵地，威风如昨？

9 月 8 日，中国企业联合会在安

徽亳州召开 2016 全国企业文化示范

基地现场会，授予安徽古井集团有

限责任公司“全国企业文化示范基

地”。这是中国企联自 2005 年开展

全国企业文化示范基地创建活动以

来的第 48 家基地，也是中国企联在

安徽省授予的第一家示范基地。中

国企业联合会驻会副会长尹援平，

国务院国资委研究局副局长张涛，

中国企业联合会常务副理事长于

吉，北京大学原副校长、教授、博士

生导师张国有，亳州市副市长赫璞

峰，古井集团董事长梁金辉出席会

议并为全国企业文化示范基地揭

牌。

古井集团的前身为起源于明代

正德十年（公元 1515 年）的公兴槽

坊，1959 年转制为国营亳县古井酒

厂。古井集团经过多年发展，目前已

经成为以白酒主业为核心，文旅、金

融、地产、商旅、农产品深加工等多

元化产业并肩发展的大型企业集团。

尹援平在致开幕词时指出，古

井集团优良的发展业绩，很大程度

上得益于高度重视企业文化对企业

发展的独特作用，确立了“贡献美

酒，乐享生活”的企业使命，大力建

设以“做真人，酿美酒，善其身，济天

下”为核心价值观的“贡献文化”，为

企业规范经营行为、提升人文素养、

塑造品牌形象提供了强大的价值驱

动。

尹援平认为，品牌的文化含量是

产品附加值最重要的因素，是最有活

力和最具创新力的价值所在。古井

集团之所以能够实现如此高的品牌

价值，不只是因为始终保持上乘的产

品品质，更主要的是源于品牌传递出

深厚的文化底蕴和真、善、美的精神

气度，一直深深地打动着消费者。可

以说，品牌文化是古井集团品牌经营

的密码。古井集团从贡酒的历史文

脉中寻找品牌文化基因，提出了以

“贡”字为核心的品牌主张，即由“贡

其上”变为“贡其众”，把历史上供专

人独享的精品，变为供大众消费者共

享的佳酿，其中饱含了诚心为众、质

量恒久的普世情怀。

梁金辉作了题为“用‘贡献文

化’引领企业发展”的主题报告。

（企宣）

全国企业文化示范基地现场会在亳州召开


